

## Подготовка и издание систематических собраний законодательства в советский период\*

*Ящук Татьяна Федоровна,  
профессор кафедры теории и истории государства и права  
Омского государственного университета им. Ф.М. Достоевского,  
доктор юридических наук, доцент  
yashukotmsu@mail.ru*

*Выделяются причины и содержание систематизации законодательства в советский период. Составление и издание систематических собраний законодательства являются особой разновидностью общей (генеральной) систематизации законодательства. Такая работа велась на уровне СССР и РСФСР. На союзном уровне основную работу проводили специально создаваемые комиссии, на уровне РСФСР — народный комиссариат юстиции. Описаны все подготовленные в советский период систематические собрания законодательства. Они составлялись по предметному принципу. Использовалась инкорпорация законодательства. Исключались официально отмененные законы. Содержательная переработка текстов не проводилась. В отдельных случаях текст закона давался в редакции с учетом последующих изменений, поправок и дополнений. Применялась перекрестная система ссылок на акты союзного и республиканского уровней. Систематические собрания носили неофициальный характер. После их составления планировалось перейти к подготовке сводов законов.*

**Ключевые слова:** история права, советское право, систематизация законодательства, история систематизации законодательства, систематические собрания законодательства.

### Preparation and Publication of Systematic Reviews of Laws in the Soviet Period

*Yaschuk Tatyana F.  
Professor of the Department of Theory and History of State and Law  
of the Dostoevsky Omsk State University  
Doctor of Law  
Associate Professor*

*The causes and content of the systematization of legislation in the Soviet period are outlined. The compilation and publication of systematic collections of legislation are a special type of general systematization of legislation. Such work was undertaken at the level of the USSR and the RSFSR. At the federal level, the main work was done by specially created commissions, at the level of the RSFSR — the People's Commissariat of Justice. All the systematic collections of legislation prepared in the Soviet period are described. They were drafted on subject basis. The incorporation of legislation was used. Formally repealed laws were excluded. Substantive revision of the texts was not carried out. In some cases, the text of the law was given in the drafting, taking into account subsequent changes, amendments and additions. A cross-referenced system of acts of federal and republican levels was applied. Systematic collections were informal. After their drafting, it was planned to proceed to the preparation of codes of laws.*

**Keywords:** history of law, Soviet law, systematization of legislation, the history of systematization of legislation, systematic collections of legislation.

\* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ, проект № 18-011-00467.